

AMRÁN, RICA. *JUDÍOS Y CONVERSOS EN LAS CRÓNICAS DE
LOS REYES DE CASTILLA (SIGLOS XIII AL XVI)*.

ED. DYKINSON, MADRID 2014

TERESA MARTIALAY SACRISTÁN
Universidad Rey Juan Carlos

Poner al alcance de los historiadores trabajos de recopilación de fuentes sobre un tema en concreto, es siempre de agradecer; la labor que otros realizan con gran esfuerzo, beneficia el avance de posteriores investigaciones. En esta ocasión, el trabajo realizado por Rica Amrán, convierte a este libro, en una obra de referencia obligada para aquellos que nos adentramos en el estudio de las minorías religiosas a lo largo de la historia. Sin embargo este volumen va más allá; el análisis correctamente realizado desde el contexto, traspasa lo puramente histórico.

Uno de los temas más controvertidos de la baja Edad Media hispana, es el cambio que se produce con respecto a los judíos, pasando de

la aceptación tolerable, a la completa expulsión en cuestión de cien años. Tras siglos de presencia, de persecuciones, de normalización, y en algunos sectores, de integración, todos los investigadores concluyen que el pogrom de 1391 es el punto de inflexión en la presencia judía en la Península. Sin embargo, como apunta Rica Amrán, ni la minoría judía, ni los conversos al cristianismo, muchos de ellos como consecuencia de las presiones recibidas y con el fin último de salvar la vida, se habían atrevido a defenderse por escrito hasta mediados del siglo XV, y lo más importante, a definirse, tal y como ha dejado claro la autora en la primera parte de su libro, donde recoge las reflexiones realizadas por los intelectuales de la época, muchos de ellos de

origen converso, sobre la naturaleza del problema y la solución adoptada en la revuelta toledana de 1449.

Prologado por Luis Suárez Fernández, este libro es la continuación de otros trabajos previos que completan su línea de investigación sobre la minoría judía y conversa peninsular. En él recopila un conjunto de citas, las más significativas, extraídas de las crónicas hispanas.

La estructura del trabajo nos presenta un primer bloque de contextualización histórica, en lo que se ha entendido el momento crucial del cambio en la apreciación de la minoría judía: la revuelta contra los conversos de Toledo de 1449. Y es que después de las persecuciones de 1391, y las conversiones en masa que éstas provocaron, el problema de convivencia con la minoría judía ya no se presentaba fuera del seno de la sociedad cristiana, sino que radicaba en su interior; como apuntara ya Eloy Benito Ruano, del “problema judío” se pasaba al “problema converso”.

En los capítulos siguientes, el libro se adentra lentamente en las crónicas a analizar, comenzando por una breve referencia a la política visigoda y a lo que la autora denomina crónicas “primitivas”, anteriores al siglo XIII, llegando a una primera conclusión: las referencias al pueblo judío son básicamente bíblicas, no apareciendo mención a los judíos contemporáneos hasta el reinado de Alfonso X.

Después de una lectura detallada, la conclusión más interesante a la que el lector puede llegar, es que el planteamiento que ya naciera en tiempos visigodos frente a la naturaleza de los judíos-conversos -los sinceros, los que lo hacían por salvar la vida pero que continuaban las prácticas judías, y los que se habían convertido, pero que posteriormente se exiliaban

para volver al judaísmo-, es la misma que se planteará en tiempos de los Reyes Católicos, y el tiempo en que media entre unos y otros, no sería más que una lucha entre partidarios y detractores, de la conveniencia o no de la presencia judía, y de la validez e integración de los conversos del judaísmo.

Todas y cada una de las crónicas analizadas, y los fragmentos elegidos por la profesora Amrán, nos indican el crecimiento de la mentalidad anti-judía y anti-conversa a lo largo de los siglos, y aunque las crónicas recogen sobre todo episodios negativos, éstos se cotejan con los ordenamientos promulgados en Cortes y la legislación castellana, que sitúan las crónicas dentro del contexto histórico.

El libro se completa con un anexo con documentos relativos al tratamiento de la minoría judía y conversa y que ayudan a la mejor comprensión del periodo, y una extensa bibliografía, además de un índice onomástico que permite una consulta rápida del contenido.